

MONUMENTS HISTORIQUES

BUREAU DE L'ARCHITECTE EN CHEF  
1, Square du Croisic

RAPPORT

de L'Architecte en chef Pierre PAQUET

M. le Commissaire Inspecteur  
G. Thevenant

sur l'état des bâtiments de l'Ancienne Abbaye  
de Saint-Waast à Arras

L'ancienne Abbaye de Saint-Waast a subi pendant la Guerre de très graves dommages causés par l'incendie et les bombardements.

L'incendie a détruit toutes les couvertures, tous les planchers, toutes les menuiseries, ne laissant que, de place en place, quelques solives protégées par des carrelages. Presque partout les linteaux des fenêtres et ceux des portes ont été consumés, et l'intensité du feu a été telle, que les parements de pierre atteints par les flammes sont en général désagrégés.

Par contre, les parties de maçonnerie en brique, et notamment les murs de refend ont mieux résisté au feu, et c'est grâce à elles que de nombreux murs sont encore debout, mais les plus graves dommages ont été causés par les bombardements multiples que l'édifice a subis. Il est certain que les Allemands se sont acharnés sur lui, avec le désir de le détruire, et s'ils n'y sont pas arrivés, c'est à cause de l'admirable construction des murs, dont l'épaisseur atteint

dans certaines parties jusqu'à I,20.

L'abbaye se compose de deux grands bâtiments latéraux reliés par trois autres moins importants. Aucun de ces bâtiments n'est entièrement détruit.

La partie appartenant à la Ville, c'est-à-dire la grande aile qui s'étend sur tout le jardin St-Waast, de la place de la Madeleine à la Cathédrale, est celle qui a le plus souffert.

Sur le jardin, à droite du pavillon central, 14 travées de la façade sont démolies, et à gauche 8 sont également détruites.

Du côté des cours, dans les 2 premières, les façades sont seulement endommagées, les corniches, les jambages des fenêtres sont particulièrement atteints, et on y trouve quelques brèches causées par les obus. Mais dans la cour du cloître, toute la façade correspondant à la Bibliothèque est démolie, ainsi que celle adossée à la Cathédrale.

L'aile droite de l'Ancienne Abbaye, sur la rue des Murs Saint-Waast, qui appartenait à l'Etat et où se trouvaient autrefois l'Evêché et le Grand Séminaire, a été moins bombardée. Sauf la façade sur la petite cour intérieure de l'ancien Evêché, qui est tombée, tous les murs sont encore debout et déjà beaucoup d'entre eux ont été consolidés, au point que seize cents mètres superficiels de construction pourraient recevoir dès maintenant une

couverture.

Le premier bâtiment transversal, formant le fond de la cour d'honneur a surtout souffert sur la face postérieure où deux travées ont disparu entièrement et où une grande partie du 1er et du 2eme étage est démoli. Par contre, sur sa face principale, il ne comporte que des dégats peu importants, facilement réparables. Enfin, les murs du second bâtiment transversal n'ont pas été touchés du côté de la cour du Puits, mais cinq travées de la façade du côté de la cour du cloître n'existent plus.

Ce sont du reste les bâtiments de cette dernière cour qui ont le plus souffert et particulièrement celui de la belle bibliothèque, partie la plus intéressante de l'édifice.

En résumé, l'ancienne Abbaye de Saint-Waast a subi de graves dommages. Son aspect actuel donne l'impression d'une grande ruine, mais tous ces dommages sont heureusement réparables; tous les murs qui sont encore debout peuvent être conservés; avec quelques consolidations, ils dureront encore des siècles.

Le Service des Monuments Historiques a commencé l'oeuvre de restauration de cet édifice qu'il a jugé nécessaire de conserver pour l'art et pour l'histoire.

*P. Saquet*

*Dequelle*

*no 2*  
*110/12*